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MARTES 02 DE OCTUBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 AFECTAN INFORMALES Y MONOPOLIOS AL PAÍS 

 

MUTILAN 22 TEMAS CLAVE A REFORMA 

 TURBA PROGRESISTA LIBERA A 80 PRESOS 

 

DEMANDA LA IP QUE SE INSTITUYA OUTSOURCING 
TOTAL 

 

PAN ARREMETE CONTRA PRI Y PRD POR REFORMA 
LABORAL 

 ABRIRÁN 8 NUEVOS PENALES FEDERALES 

 

MÉXICO, CON UN SÓLIDO SECTOR MANUFACTURERO 

 FRENÓN EN EU PEGA A REMESAS 

 SE DESPLOMAN LAS REMESAS 

 PAN, PRI Y PRD SE ECHAN LA BOLITA 

 ESTALLÓ ¡VIOLENCIA! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Buscan que Ciencia tenga su Secretaría.- Sonia del Valle 

Reforma.- Tras afirmar que la política en Ciencia y Tecnología está a la deriva, la comunidad científica 
demandó al Presidente electo Enrique Peña Nieto crear la Secretaría de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (CTI) o la Secretaría de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación. “En los 
últimos dos sexenios el Consejo General de Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico no ha 
recibido la debida atención, lo que ha ocasionado un vacío en el liderazgo del sistema, una ausencia 
en la definición de grandes objetivos, así como una falta de coordinación intersectorial e interregional 
para la planeación y el financiamiento que permita alcanzar esos objetivos”, señala el documento 
“Hacia una Agenda Nacional de Ciencia y Tecnología”. Elaborado por 64 instituciones y universidades 
de educación superior, públicas y privadas, asociaciones y centros de investigación. (Pág. 2) 

* Cuestionan científicos resultados 

Reforma.- La comunidad científica de México advirtió que en los últimos 20 años la inversión en el 
sector no ha superado el 0.4 por ciento del PIB y que el resultado es que en el país hay sólo 2.9 
investigadores por cada 10 mil habitantes, pero sólo 0.8 por cada mil personas económicamente 
activas. Se trata de la inversión más baja entre los países de la OCDE, advirtieron en el documento 
“Hacia una Agenda Nacional en Ciencia y Tecnología e Innovación”. (Pág. 2) 

* Sobre la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación.- Javier Flores 

La Jornada.- La idea de crear una Secretaría de Ciencia no es algo nuevo. Han transcurrido por lo 
menos 18 años desde que escuché esta propuesta por primera vez. Recuerdo que el argumento 
principal en contra de esa idea era que contribuiría muy poco al avance científico y significará más 
burocracia. Una Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación tiene hoy un sentido muy diferente al 
que pudo haber tenido en el pasado y adquiere gran importancia en la configuración de nuestro país 
en los próximos años.  

La idea de crearla está viva. Tan es así, que figura entre las propuestas que fueron presentadas la 
semana pasada por el Presidente electo, Enrique Peña Nieto, por un grupo de 65 instituciones y 
organizaciones liderado por el Rector de la UNAM, José Narro Robles… También la responsabilidad 
sobre este sector se desplaza continuamente entre distintas Secretarías de Estado.  
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Así, un día amanece formando parte de la Secretaría de Hacienda o de Economía, y mañana bajo el 
cobijo de la SEP. Es como si se lanzara una pelota de un lado a otro. Estas oscilaciones indican falta 
de claridad y de rumbo”. (Pág. 3A) 

* Pide Tuirán diálogo en la UACM 

Reforma.- El Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán, se manifestó porque la 
solución al conflicto en la UACM se dé a través de las instancias universitarias y por la vía del diálogo. 
Tras afirmar que mira con mucho respeto a esta universidad, indicó que la casa de estudios cuenta con 
cuerpos de gobierno. “Ante todo, la miramos con mucho respeto y lo único que deseamos es que 
prevalezca el diálogo y que sean las instancias internas, a través del diálogo, las que permitan ir 
construyendo las soluciones que se necesitan para que esta Universidad vuelva a la normalidad”, dijo 
el Funcionario Federal. (Pág. 5-Ciudad) 

* Rechazan en UACM violencia 

Reforma.- Consejeros de la UACM acusaron a la Rectora, Esther Orozco, de criminalizar la protesta 
del Consejo Estudiantil de Lucha, actitud que rechazaron, igual que su “solicitud encubierta” para que 
la fuerza pública desaloje a los estudiantes de los planteles. “Encubiertamente la Rectoría ha solicitado 
la intervención de la fuerza pública para desalojar a los estudiantes que defienden la legalidad y el voto 
universitario, y está operando, a través de un grupo de consejeros electos e impuestos, una descarada 
trama ilegal para institucionalizar esta petición al Gobierno del Distrito Federal”, señalaron unos 30 
consejeros electos y 20 suplentes, en un comunicado. (Pág. 5-Ciudad) 

 
SEP 

 

* Ciencia y tecnología para un México mejor 

UnomásUno.- Una sociedad con mayores oportunidades educativas, con acceso a la Ciencia y la 
Tecnología es la que construye desde el presente un futuro equitativo y próspero para los jóvenes de 
México, afirmó el Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos. Durante la 
inauguración de la Unidad de Tecnologías de la Información y Comunicación, en el Campus II del 
Instituto Tecnológico de Celaya, Guanajuato, el responsable de la política educativa del país, 
acompañado del gobernador de Guanajuato, Miguel Márquez Márquez, explicó que los alumnos de 
esta institución realizarán prácticas profesionales competitivas en las nuevas aulas, lo cual facilitará su 
contratación en la industria metal-mecánica, bioquímica, electrónica, del transporte o ambiental, así 
como por el sector público de la región.  
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Más tarde, al asistir en Guanajuato a la “Ceremonia del 280 Aniversario de la Universidad de 
Guanajuato” y el “Primer Informe Anual de Actividades 2011-2012” del Rector José Manuel Cabrera, el 
doctor Córdova sostuvo que en una democracia como la mexicana la autonomía universitaria no puede 
entenderse como coto de poder o espacio para la opacidad. (UnomásUno PP y3, 
Periódico.AM/Celaya, Milenio.com, Zona Franca.com, Diario Rotativo.com, Yahoo ¡Noticias, 
Notimex.com, Publimetro, Veracruzanos.info) 

* Fomenta empleo la reforma laboral.- FCH 

Reforma.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa aseguró ayer que los beneficios de la reforma 
laboral aprobada por los diputados alcanzarán a todos… El Titular de Educación Pública, José Ángel 
Córdova, consideró ayer posible que en el futuro el Congreso apruebe una reforma laboral que 
suprima los privilegios de los sindicatos. “Para modificar el estatus de los sindicatos públicos se 
requiere una reforma constitucional que hubiera definido mucho esta reforma laboral. Es un gran 
esfuerzo, está muy bien lo que se hizo y habrá que seguir trabajando en todo esto”, dijo Córdova de 
visita en Celaya, Guanajuato. El Funcionario consideró valioso que los diputados se hayan puesto de 
acuerdo para aprobar la iniciativa del Presidente Felipe Calderón en materia laboral. (Reforma 6, 
Uniradio Informa) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno.- “Al inaugurar la nueva Unidad de Tecnologías de la Información y Comunicación y el 
Centro de Convivencia Estudiantil, en el Campus II del Instituto Tecnológico de Celaya, el Secretario 
de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, comentó que ese Instituto ya está en pláticas 
con importantes empresas de las industrias automotriz y alimentaria de Guanajuato, para trabajar 
proyectos conjuntos, a favor del desarrollo productivo y de la competitividad en su estudiantado, 
convirtiéndose así en el plantel educativo de alto nivel que impulsa, desde la SEP, el gobierno del 
Presidente Calderón. Hoy, como hace 280 años, la Universidad de Guanajuato es sinónimo de 
compromiso social con calidad, innovación, pluralidad y construcción de un mejor futuro, por lo que 
seguirá contando con el respeto a su autonomía por parte de la SEP, aseguró a la comunidad escolar 
el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, en el Aniversario de la 
Universidad”. (Pág. 4) 

* Córdova Villalobos inaugura la Novena Bienal Internacional de Radio 

Milenio.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, inauguró de manera 
oficial la novena edición de la Bienal Internacional de Radio, en el Teatro de las Artes del Centro 
Nacional de las Artes, donde el Funcionario Federal dio a conocer que se entregó a la autoridad en la 
materia, “tres solicitudes para que Radio Educación opere señales de frecuencia modulada en 
Hermosillo, Sonora; Morelia, Michoacán, y Mérida, Yucatán”. 
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“Se trata de un ambicioso programa de expansión, que, congruente con el afán vasconcelista, busca 
dotar a la emisora, de mayores posibilidades en el ámbito digital, a la vez que comience a conformar 
un eje geográfico que pueda extenderse a otras entidades.” (Milenio Online) 

* En la Bienal “Radio pública, plural y laica” 

El Universal.- Vicente Muleiro, subdirector de Radio Nacional Argentina, dio inicio a la primera mesa 
de diálogo de la Novena Bienal Internacional de Radio: “Cultura y sociedad democrática: la gestión de 
radios de servicio público”, en la que abordó el tema de la monopolización. Organizada por la SEP y el 
Conaculta a través de Radio Educación, la Bienal Internacional de Radio se realiza en el Cenart hasta 
el 6 de octubre y tiene como eje temático “La radio en la cultura, la cultura en la radio”. (Pág. 9-
Cultura) 

* Preparan la entrega de mochilas transparentes 

El Sol de México.- Pese a las críticas recibidas y las declaraciones que se oponen a la medida, la 
Secretaría de Educación en Jalisco asegura que en poco tiempo se estarán entregando las 10 mil 
mochilas transparentes que la dependencia adquirió con el objetivo de minimizar la entrada a los 
planteles de productos o artículos que representen riesgo para la vida o salud de los estudiantes. El 
Secretario de Educación, Antonio Gloria Morales, explicó que las mochilas que compraron desde junio 
pasado y por las cuales pagaron 599 mil pesos a Corporación Gráfica Holding SA de CV, se 
entregarán pese a la oposición de las organizaciones de Derechos Humanos y la misma postura del 
Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos. (Pág. 4-República) 

* La autonomía no está sujeta al color de la silla presidencial: SNTE 

La Jornada.- La presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo Morales, dijo que la reforma laboral debe 
garantizar salarios justos, empleos y el derecho a la huelga. Gordillo Morales afirmó ayer en Tijuana, 
Baja California, que no exigirá cuotas de poder al próximo Gobierno Federal. Evadió cuestionamientos 
sobre la transparencia sindical vetada en la reforma laboral aprobada por los diputados, y aseguró que 
el sindicato que encabeza rinde cuentas a sus agremiados. “Es fundamental que haya empleos una 
vez que se apruebe la reforma, pero sobre todo que éstos no sean de mano de obra barata”, dijo en 
conferencia de prensa.  

Cuestionada sobre su decisión ante el nombramiento del próximo Secretario de Educación Pública, 
advirtió que el sindicato no está por cuotas, está por proyectos. Nosotros tenemos un proyecto real, 
una propuesta clara en materia educativa y hablamos con el gobierno para que esas propuestas se 
lleven a la realidad. (La Jornada 9, El Universal 13, Milenio 11, Impacto 6) 
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* Templo Mayor.- Fray Bartolomé 

Reforma.- “La gran pregunta que en estos días ronda al magisterio es: ¿se va Elba Esther Gordillo del 
SNTE? Para algunos es un sueño, para otros una fantasía, para unos cuantos una pesadilla, pero para 
quienes sí saben lo que pasa en el sector educativo, se trata de una realidad: la profesora podría dejar 
este mismo mes la presidencia del sindicato magisterial. De manera más que discreta las distintas 
secciones del SNTE han realizado sus respectivos congresos locales a fin de elegir a los 
representantes para el Congreso Nacional Extraordinario que se llevará a cabo del 18 al 20 de octubre. 

En la agenda del máximo cónclave magisterial están varios puntos, algunos inocentes como el de fijar 
postura ante el nuevo gobierno, otros de tipo histórico como la reforma de las condiciones generales 
de trabajo y otros administrativos como la renovación de la dirigencia nacional. Pero hay uno 
especialmente interesante que aparece perdido en el enorme listado: reforma de los estatutos del 
SNTE. Según dicen esa reforma se refiere a la desaparición de la presidencia del SNTE y, por ende, a 
la relación directa de Elba Esther Gordillo con ‘su’ sindicato. ¿De qué depende que se vaya la 
maestra? Dicen que la respuesta podría estar en las negociaciones que actualmente sostiene con el 
próximo gobierno de la República”. (Pág. 10) 

* Corporativismo intocable.- Rocha 

La Jornada.- Dibuja a dos personajes vestidos de traje y sombrero, Elba Esther que en su sombrero 
porta una banda con las siglas SNTE y Carlos Romero Deschamps que al igual, porta una banda en el 
sombrero con las siglas STPRM en donde la lideresa sindical dice: “a nosotros ya nos tocó ponernos 
en las elecciones”. (Pág. 6)  

* Falta información de vacuna VPH: padres 

El Universal.- Desde ayer comenzó la Tercera Semana Nacional de Salud, con la introducción de una 
nueva vacuna (del Virus del Papiloma Humano, VPH) que protegerá a las niñas contra el cáncer 
cervicouterino, que se ha convertido en la segunda causa de muerte en México. Al respecto, 
autoridades de la Secretaría de Salud precisaron que la dependencia es la que da las vacunas, pero la 
estrategia de aplicación corresponde a la SEP. (El Universal 2, Reforma PP) 

* Dinero.- Enrique Galván Ochoa 

La Jornada.- “Vox populi. Señor Presidente Lic. Felipe Calderón: Mientras usted asegura e instruye 
una transición tersa, en donde pide a sus altos funcionarios atender al equipo de transición del nuevo 
Presidente electo para que, en beneficio del país, no se vean afectados los mexicanos, y a su vez el 
presidente del PRI, Lic. Pedro Joaquín Coldwell, asegura que no habrá cacería de brujas…  
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Tal es el caso del licenciado Luis Fernando Castro Vieyra, del ingeniero Raúl Antero Inman Campos, 
del licenciado Gerardo Francisco Hernández Romero y de la licenciada Laura Anabel Gómez Mejía, 
todos ellos conocidos hampones que han trabajado en su sexenio y el anterior en estas mismas áreas 
de compras en la Presidencia de la República, en la Secretaría de Economía, en el SAE y en la SEP; y 
todavía más, se han atrevido a realizar entre sus proveedores cómplices las licitaciones multianuales 
con lo que comprometen el presupuesto de 2013…”. (Pág. 6) 

* Proponen regular casas de estudiantes en Michoacán 

La Jornada.- Una vez pasada la crisis en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 
derivada de la toma de instalaciones por moradores de casas de estudiantes entre el 4 y el 26 de 
septiembre, el Consejo Universitario acordó reglamentar los 35 albergues que hay en la entidad, 
únicos en el país, que alojan a más de 5 mil estudiantes de ésta y otras entidades. No pretendemos 
desaparecerlas, pero es necesario que existan normas, afirmó el rector Salvador Jara Guerrero. (Pág. 
34-Estados) 

* Salud es… Alto a la obesidad infantil.- Olga G. Martínez 

El Gráfico.- “La obesidad infantil crece en todo el mundo, y México por desgracia no se queda atrás ya 
que ocupamos el cuarto lugar en obesidad infantil, una verdadera desgracia porque tiene 
repercusiones en la salud física y mental que acompaña a lo largo de toda la vida: doble riesgo de 
obesidad en la vida adulta, de diabetes, enfermedades cardiovasculares, cáncer, hipertensión y 
problemas psicológicos como depresión… Para terminar, recordamos la labor de Alonso Lujambio 
(QEPD) como Secretario de Educación Pública, gran impulsor de los Lineamientos de alimentación en 
escuelas, que entre otras cosas eliminan la venta de refrescos, pastelillos y botanas altos en azúcar, 
grasas y sal de las cooperativas escolares”. (Pág. 16) 

* Café Político.- José Fonseca 

El Economista.- “Cosas de la vida. Al recién instalado alcalde izquierdista de Acapulco Luis Walton lo 
recibieron ayer marchas de profesores que exigen seguridad… El gobernador chihuahuense César 
Duarte reveló que la entidad gasta 7,000 millones de pesos en educación. El gobierno del DF ni un 
centavo, porque el sistema educativo de la ciudad de México todavía depende de la SEP...” (Pág. 47) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

* Desplegado 

El Financiero.- Se publica el desplegado que emite la SEP sobre cómo sintonizar Ingenio TV por 
televisión abierta digital. (Pág. 7) 

* Exigen en Acapulco seguridad a Aguirre 

Reforma.- Maestros de educación básica marcharon ayer para exigir seguridad en sus planteles y 
solicitaron a la ciudadanía unirse en contra de la inseguridad que se vive en el puerto. El gobierno de 
Guerrero acordó aplicar descuentos salariales a 558 maestros de 26 escuelas de educación primaria y 
una más de secundaria de Acapulco que llevan tres semanas en paro de labores por la inseguridad 
que prevalece en este puerto. (Reforma 14, El Universal 4-Estados) 

* El Senado ya baraja los nombres de quienes podrían recibir este año la presea Belisario 
Domínguez 

El Economista.- Entre los nombres que se han puesto a consideración sobre la mesa de la Comisión 
Belisario Domínguez, que preside el priísta Roberto Albores Gleason, está el fallecido jurista Jorge 
Carpizo McGregor. También se analiza la posibilidad de entregar post mortem la presea al escritor y 
académico Ernesto de la Peña, fallecido apenas el 10 de septiembre pasado. En tanto, entre algunos 
senadores panistas existe la intención de proponer que la medalla Belisario Domínguez sea entregada 
post mortem al recién fallecido senador Alonso Lujambio, otrora Titular de la SEP. (Pág. 46 y 47) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* FCH felicita a El Universal 

El Universal.- El Presidente Felipe Calderón reconoce el compromiso con el ejercicio noticioso de El 
Universal y su presidente ejecutivo por lo que comenta: “Es un gusto felicitarlo por el 96 aniversario del 
periódico El Universal. He apreciado siempre la contribución de la industria periodística al desarrollo 
del país y puedo dar constancia de su gran servicio a México, por lo que hago votos para que 
continúen por muchos años más con su destacada labor”… (Pág. 9) 
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* PGR pide perdón por desaparición 
 
El Universal.- Tras 10 años de la desaparición de Jesús Ángel Gutiérrez Olvera a manos de la AFI, el 
Estado mexicano reconoció su responsabilidad y pidió perdón a los deudos del joven. La Procuradora 
Marisela Morales señaló en un acto público realizado en la Comisión de Derechos Humanos del DF 
que asumen la responsabilidad y prometió castigo a los agentes relacionados con el caso. (PP y12) 
 
* Apoya SRE demanda laboral en Luisiana 
 
El Universal.- Un centenar de trabajadores mexicanos en Estados Unidos, con el apoyo de la SRE, 
presentaron una demanda laboral colectiva en la Corte de Luisiana por violaciones a las leyes del 
trabajo de ese país, para exigir a una empresa el pago de salarios caídos y horas extras. La Cancillería 
informó en un comunicado que la acción judicial cuenta con el respaldo del Programa Técnico Jurídico 
Especializado del gobierno de México, ya que entre los objetivos de la demanda está en que se 
respeten los derechos de los trabajadores mexicanos en aquel país. (Pág. 10) 
 
* México manda buenas señales: Meade 
 
El Universal.- Con la aprobación de la reforma laboral, México manda señales importantes al mundo 
de que puede generar consensos para lograr los cambios estructurales que el país requiere, aseguro 
el Secretario de Hacienda, José Antonio Meade. Sin embargo, la reforma no fue satisfactoria para los 
empresarios, quienes pidieron a los senadores afinar y corregir la redacción de la ley para evitar 
distorsiones o efectos negativos en la terciarización. Gerardo Gutiérrez Candiani, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial, pidió al Senado eliminar acotaciones a las modalidades de 
contratación. (Pág.  4)  
 
* Afectan informales y monopolios al país 
 
Reforma.- La economía nacional se ve impactada negativamente por dos actividades diametralmente 
contrastantes: los monopolios y el comercio informal. Tanto el Banco Mundial como la OCDE advierten 
al gobierno mexicano y al Presidente electo, en diferentes estudios, sobre la afectación que tienen 
esos factores en el desarrollo económico del país. El BM calcula que entre el 50 y el 62 por ciento de la 
población ocupada en México labora en el sector informal… En tanto, la OCDE advierte que la 
existencia de prácticas monopólicas y excesos en el marco legal de la economía mexicana han 
provocado que la población pague precios 40 por ciento más altos. (Ocho Columnas) 
 
* Mutilan 22 temas clave a reforma 
 
Excélsior.- La Cámara de Diputados avaló sólo 40 de los 62 puntos clave que incluía la propuesta de 
reforma laboral enviada por el Presidente Felipe Calderón. De acuerdo con un análisis entregado a los 
legisladores, 36 por ciento de los puntos importantes de la reforma a la Ley Federal del Trabajo no 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

fueron aprobados en San Lázaro. Además de los temas de transparencia y democracia sindicales, otro 
punto eliminado de manera completa fue el relativo a huelgas. El punto estaba inscrito en siete 
apartados: uno de ellos establecía la posibilidad de que los patrones o terceros solicitaran un arbitraje 
para resolver conflictos, el llamado “arbitraje obligatorio”, y con ello evitar la eternización de los 
conflictos. (Ocho Columnas) 
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FECHA COMUNICADO PÁGINA 

01/10/12 140 ON LINE 

 

ACCESO DE ESTUDIANTES A CIENCIA Y TECNOLOGÍA GENERA 
UN FUTURO MEJOR PARA MÉXICO: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 

 En Celaya, inauguró la Unidad de Tecnologías de la Información y Comunicación, en el Campus 
II del Instituto Tecnológico de dicha ciudad. 

 Mientras que en Guanajuato, asistió al Primer Informe de Actividades 2011-2012 del Rector 
José Manuel Cabrera y a la celebración del 280 Aniversario de la Universidad de Guanajuato.  

Celaya, Guanajuato.- Una sociedad con mayores oportunidades educativas, con acceso a la 
ciencia y la tecnología es la que construye desde el presente un futuro equitativo y próspero para los 
jóvenes de México, afirmó el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos. 

Durante la inauguración de la Unidad de Tecnologías de la Información y Comunicación, en el 
Campus II del Instituto Tecnológico de Celaya, el responsable de la política educativa del país, 
acompañado del Gobernador de Guanajuato, Miguel Márquez Márquez, explicó que los alumnos de 
esta institución realizarán prácticas profesionales competitivas en las nuevas aulas, lo cual facilitará su 
contratación en la industria metal mecánica, bioquímica, electrónica, del transporte o ambiental, así 
como por el sector público de la región. 

Tras develar una placa y recorrer las nuevas instalaciones, el Doctor Córdova dijo que con esta 
Unidad de Tecnologías de la Información y Comunicación se brindará atención de calidad a los 
alumnos de ingeniería y administración en los niveles de licenciatura y de posgrado. 
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FECHA COMUNICADO PÁGINA 

01/10/12 140 ON LINE 

Estas obras, financiadas por los Gobiernos Federal, Estatal y Municipal, se suman a otras 
realizadas en el Instituto Tecnológico de Celaya, como el equipamiento de áreas de diversas carreras, 
el laboratorio de Ingeniería Electrónica de Posgrado, así como las emprendidas para beneficiar a 
personas con alguna discapacidad, apuntó. 

En su oportunidad, el Gobernador Miguel Márquez señaló que la instalación de empresas en el 
corredor industrial Laja- Bajío es resultado de la excelente formación de recursos humanos, calificados, 
competitivos y a que el 12 por ciento de los investigadores acreditados ante el Sistema Nacional 
radican en la entidad. 

Tras agradecer la asistencia del Doctor Córdova al Instituto Tecnológico de Celaya, al que 
acuden los jóvenes de nueve municipios que integral la Región Laja-Bajío, el mandatario estatal 
manifestó que contar con un sistema educativo de calidad ha permitido que Guanajuato se convierta 
en motor de desarrollo. 

Por su parte, a nombre de la comunidad estudiantil, el alumno Felipe Borja Gómez indicó que el 
Instituto ha sido clave para el desarrollo de Celaya y el estado, por lo que no debe dejarse de invertir 
en educación a todos los niveles. 

Más tarde, al asistir en Guanajuato a la “Ceremonia del 280 Aniversario de la Universidad de 
Guanajuato” y el “Primer Informe Anual de Actividades 2011-2012” del Rector José Manuel Cabrera, el 
Doctor Córdova sostuvo que en una democracia como la mexicana la autonomía universitaria no 
puede entenderse como coto de poder o espacio para la opacidad. 

Acompañado de académicos, funcionarios de los tres niveles de gobierno e invitados especiales 
reunidos en el Auditorio General de la Universidad de Guanajuato, insistió en que la casa de estudios 
es un espacio plural, en el que impera la libertad de cátedra y de la búsqueda de lo nuevo, por lo que 
debe ser ejemplo de transparencia y de rendición de cuentas. 

El Secretario de Educación Pública destacó que “la Universidad de Guanajuato seguirá siendo pieza 
clave para impulsar y fortalecer la economía, la vida social y cultural, porque hoy como hace 280 años, 
la institución de nivel superior es innovadora, plural y ayuda a forjar un futuro mejor¨. 
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Importante, igualar o mejorar el presupuesto que se destine 

Sugiere De la Garza fortalecer la Conade, no crear una secretaría 

Confía en que Ana Guevara y Felipe Muñoz logren avances legislativos 

 
Bernardo de la Garza destacó que la responsabilidad de incrementar la actividad física no debe recaer sólo en el 

gobiernoFoto Notimex 

 
JORGE SEPÚLVEDA MARÍN 

Lejos de pensar en la creación de una secretaría del deporte, el titular de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Conade), Bernardo de la Garza, consideró pertinente que se otorguen 
mayores facultades a esta organización que regula esas actividades, con la idea de que en realidad 
sea una instancia rectora en todo el país. 

Al término de la inauguración del gimnasio al aire libre en el Parque Naucalli, en Naucalpan, estado de 
México, el dirigente expuso que otro de los retos que deberá afrontar la siguiente administración será 
continuar con la inercia que se ha creado en este sexenio, por lo que resultará de gran importancia 
otorgar por lo menos un presupuesto igual al que tuvimos este año, de 12 mil millones de pesos, o 
mejorarlo. 
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Aunque no tiene un cálculo aproximado de los recursos financieros que deberían ser invertidos año 
con año en el deporte y las actividades físicas, lo que sí puedo decir es que ésta no es sólo una labor 
del gobierno, sino que toda la ciudadanía debe interesarse y hacer el papel que le corresponde. 

Luego de agradecer a la pasada legislatura, de la que obtuvo apoyos financieros extraordinarios, 
expuso que con la llegada a la Cámara de Senadores de la ex atleta Ana Gabriela Guevara y de Felipe 
Muñoz, ex titular del Comité Olímpico Mexicano, al recinto de los diputados, se puede avanzar mucho, 
porque ellos, como ex practicantes de estas disciplinas, saben bien lo que hace falta a los 
competidores y ojalá tengan la visión para evitar problemas y allanar el camino a las generaciones que 
vienen. 

Hizo hincapié en que falta mucho trabajo para lograr que la Ley del Deporte realmente responda a las 
necesidades del país, por lo que se revisan algunos conceptos para proponerlos ante los legisladores, 
como lograr que las federaciones no sólo entreguen una adecuada justificación de los gastos, sino que 
se hagan compromisos en torno a los resultados deportivos. 

Otra adecuación que debe hacerse a la legislación mencionada, dijo, es que la Conade efectivamente 
tenga la capacidad de administrar algunas instalaciones, porque ahora se entregan a los gobiernos 
estatales o municipales, que eventualmente las ceden a la iniciativa privada y ésta cobra por usarlas, lo 
que desalienta a la población y, por desgracia, ya no las usan y se incrementan los índices de 
violencia, como ocurrió en Monterrey. 
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SOBRE LA SECRETARÍA DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E 
INNOVACIÓN 
Javier Flores 

 
La idea de crear una secretaría de ciencia no es algo nuevo. Han transcurrido por lo menos 18 años 
desde que escuché esta propuesta por primera vez. Recuerdo que el argumento principal en contra de 
esa idea era que contribuiría muy poco al avance científico y significaría más burocracia. 

Esta palabra (burocracia) tiene una connotación tan negativa que es capaz de ahuyentar a cualquiera. 
Han pasado casi 20 años, el país no es el mismo y el papel que deben desempeñar la ciencia, la 
tecnología y la innovación en nuestro desarrollo es inaplazable. El temor a la burocratización se 
convierte hoy en algo vacío, un lugar común, frente a los impedimentos que plantea la legislación 
vigente, la cual hace casi imposible que estas tareas adquieran un papel relevante en el futuro del 
país. En las condiciones actuales predominan la inacción, la falta de rumbo, los saltos de una esfera a 
otra y el ninguneo. 

Una secretaría de ciencia, tecnología e innovación tiene hoy un sentido muy diferente al que pudo 
haber tenido en el pasado y adquiere gran importancia en la configuración de nuestro país en los 
próximos años. La idea de crearla está viva. Tan es así, que figura entre las propuestas que fueron 
presentadas la semana pasada al presidente electo, Enrique Peña Nieto, por un grupo de 65 
instituciones y organizaciones liderado por el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
José Narro Robles. 

La propuesta forma parte del documento titulado Hacia una Agenda Nacional en Ciencia, Tecnología e 
Innovación, que constituye, a mi juicio, el programa más avanzado creado hasta ahora para este 
sector. Si bien incluye diversos aspectos como financiamiento, legislación, descentralización, etcétera, 
los cuales están articulados formando una unidad, yo me voy a referir por ahora solamente a algunos 
temas relacionados con la secretaría. 

De acuerdo con la Ley de Ciencia y Tecnología vigente, la cabeza de este sector es el Consejo 
General de Investigación Científica, en el que participan nueve secretarios de Estado que deben ser 
convocados por el presidente de la República. En teoría suena muy bien, pero en la práctica esta 
estructura garantiza que este consejo se reúna muy pocas veces… o nunca, lo que hace imposible la 
definición de objetivos de largo alcance y la coordinación intersectorial. El resultado final es la parálisis. 
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También la responsabilidad sobre este sector se desplaza continuamente entre distintas secretarías de 
Estado. Así, un día amanece formando parte de la Secretaría de Hacienda o de Economía, y mañana 
bajo el cobijo de la Secretaría de Educación Pública. Es como si se lanzara una pelota de un lado a 
otro. Estas oscilaciones indican falta de claridad y de rumbo. 

Desde luego el documento no trata estos temas en los términos que los estoy planteando, pues está 
redactado de manera formal, pero queda claro que también está presente el problema de las 
jerarquías. Por ejemplo, la recomendación que pudiera hacer en beneficio del país el más alto 
funcionario en el área científica puede no ser escuchada si un secretario de Estado y aun un 
funcionario menor decide no tomarle la llamada (y esto sí es burocracia). 

La estructura actual corresponde muy bien con el atraso científico y tecnológico del país, cuyo tamaño 
puede medirse con recursos que no sobrepasan 0.4 por ciento del producto interno bruto. 

La propuesta de secretaría en el documento referido revela que detrás de ella hay mucho trabajo y una 
reflexión muy profunda. Plantea dos opciones, una de las cuales incluye dentro de la estructura de la 
nueva dependencia a la educación superior. Se trataría así de una secretaría de educación superior, 
ciencia, tecnología e innovación, lo que implicaría, no sólo la creación de una nueva instancia 
administrativa, sino una transformación radical en la estructura de la educación y la ciencia, que no 
tiene precedente en la historia de nuestro país. 

En mi opinión, una mayor atención en términos presupuestarios a la ciencia, la tecnología y la 
innovación, a la que por cierto se comprometió en la reunión citada el licenciado Enrique Peña Nieto, 
debería corresponderse con una nueva estructura del sistema de ciencia y tecnología, dentro de la 
cual una nueva secretaría de Estado podría garantizar el manejo adecuado de los recursos, además 
de la definición de prioridades, objetivos y un rumbo. 

Aunque algunos consideran que esta propuesta no prosperará, pues el licenciado Peña Nieto expresó 
algunas reservas hacia la idea de una nueva secretaría, no está cancelada del todo, pues también 
aceptó públicamente que requiere de un mayor análisis, que seguramente se realizará dentro del 
equipo de transición. 
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DINERO 

Enrique Galván Ochoa 

@Vox Populi 

Asunto: contratos en el Issste 

Señor presidente Lic. Felipe Calderón: Mientras usted asegura e instruye una transición tersa, en 
donde pide a sus altos funcionarios atender al equipo de transición del nuevo presidente electo para 
que, en beneficio del país, no se vean afectados los mexicanos, y a su vez el presidente del PRI, Lic. 
Pedro Joaquín Coldwell, asegura que no habrá cacería de brujas de los funcionarios salientes, algunos 
de éstos, abusivos, aprovechan el tiempo para hacer sus fechorías. Tal es el caso de los funcionarios 
del Issste pertenecientes a las áreas de administración y adquisiciones, quienes aprovechan el tiempo 
para hacer su bolsa de dinero, y a última hora decidieron hacer más de 13 licitaciones públicas 
amarradas con sus proveedores cómplices, y más de cinco de las llamadas invitaciones restringidas 
con el mismo tipo de proveedores en los meses de agosto y septiembre, por varios miles de millones 
de pesos, con la respectiva comisión del 10%. Tal es el caso del licenciado Luis Fernando Castro 
Vieyra, del ingeniero Raúl Antero Inman Campos, del licenciado Gerardo Francisco Hernández 
Romero y de la licenciada Laura Anabel Gómez Mejía, todos ellos conocidos hampones que han 
trabajado en su sexenio y el anterior en estas mismas áreas de compras en la Presidencia de la 
República, en la Secretaría de Economía, en el SAE y en la Secretaría de Educación Pública; y todavía 
más, se han atrevido a realizar entre sus proveedores cómplices las licitaciones multianuales con lo 
que comprometen el presupuesto de 2013 para obtener más recursos económicos producto de su 
fechoría y dejar atados de manos a los funcionarios entrantes sin que puedan atender las necesidades 
reales del instituto. ¿Y luego por qué hay desabasto de medicamentos, de ropa, de consumibles de 
cómputo, etcétera? 

Mario García Ramírez /Distrito Federal 

R: Carta resumida. Es copia de la denuncia ante la Secretaría de la Función Pública 
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Paro en Ciencias Políticas contra reforma a LFT 

Los estudiantes de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM hemos decidido paralizar 
este martes nuestras actividades académicas para repudiar la contrarreforma laboral aprobada 
recientemente por el PRI y el PAN en la Cámara de Diputados, porque viola los derechos humanos, 
sociales, colectivos y laborales de los mexicanos. 

También lo hacemos para recordar a los estudiantes masacrados en la Plaza de las Tres Culturas 
hace 44 años. Paramos porque de prosperar esta reforma, seremos nosotros quienes mañana 
sufriremos empleos mal pagados, sin prestaciones ni seguridad social. 
Llamamos a la clase trabajadora para que se movilice contra este atropello histórico que pretende ser 
aprobado de manera definitiva en el Senado. Los exhortamos a discutir las acciones para impedir su 
aprobación. 
 
Miguel Ángel Rodríguez Romero 
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Responde carta del abogado general de la UACM 

El escrito de ayer del abogado general de la UACM en respuesta a la carta Sobre el conflicto de la 
UACM sólo confirma lo que denunciaba la CDHDF: que efectivamente fue él quien se negó a recibir la 
recomendación para la rectora, aunque la creativa excusa (la señora no está) muestra la ausencia de 
una buena razón para esa negativa, sobre todo cuando la recomendación (cdhdf.org.mx) no se dirige 
personalmente a ella sino a la rectoría de la UACM, una dependencia. 

Dado que el abogado sólo se refiere al trámite de entrega de la correspondencia y no a los otros 
contenidos –los verdaderamente importantes– que aparecen en la carta cuestionada, la que El Correo 
Ilustrado publicó el 29 (y no el 28), ¿debemos suponer entonces que no existe problema para atender 
la llamada de atención tan seria que significan las 68 páginas de argumentos y puntos de 
recomendación del presidente de la CDHDF? ¿Significa que en unos cuantos días –como 
expresamente se le pide– la rectoría y la contraloría cumplirán cabalmente con las recomendaciones 
específicas que se les hacen? ¿O veremos otra creativa excusa? Si hay respuesta positiva, se dará sin 
duda un paso significativo en el camino de regreso a la institucionalidad y a la solución del conflicto. 
 
Hugo Aboites, UAM-X 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://cdhdf.org.mx/images/pdfs/recomendasiones/2012/reco1412.pdf
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Respaldan la Jornada Nacional de Lucha Estudiantil 

El país vive actualmente una situación de emergencia nacional que requiere de una profunda reflexión 
y de la acción de la sociedad civil. En este sentido saludamos la digna lucha de los jóvenes que hoy 
con toda su creatividad y su pluralidad levantan las mismas demandas que otros levantaron en 1968. 
Ambas generaciones se rebelan contra el autoritarismo y por la democracia. 

Desde nuestros espacios condenamos cualquier acto de represión y este 2 de octubre brindamos 
nuestro respaldo a la Jornada Nacional de Lucha Estudiantil, para que a su paso por las calles del país 
sepan que no están solos. 

Luis Villoro, Miguel Concha, Ana Esther Ceceña, José Enrique González Ruiz, Carlos Fazio, Gilberto 
López y Rivas, Agustín Basave Benítez, David Velasco Yáñez, Sylvia Irene Schmelkes del Valle, Javier 
Loredo Enríquez, Juan Pablo Vázquez Gutiérrez, Héctor de la Cueva, Jorge Fernández de Souza, 
Hugo Aboites, Gonzalo Ituarte, Juan de Dios Hernández, Mario Saucedo, Dolores González, Miguel 
Álvarez, Fernanda Navarro, Magdalena Gómez, Rossana Reguillo, Jorge Narro Monroy, Gerardo Moya 
García, Carlos Peralta y 20 firmas más. Responsables: Javier Bautista y Citlalli Hernández 
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Actividades por el 2 de octubre 

El Comité 68, con motivo del 44 aniversario del 2 de octubre de 1968, llevará a cabo las siguientes 
actividades: 

Guardia y saludo a la bandera nacional en la ceremonia central, en el Zócalo, con valla de banderas y 
estandartes de las organizaciones populares agraviadas por la represión, a las 5:45 horas. 

Ceremonial militar en edificio de la Secretaria de la Defensa Nacional (Lomas de Sotelo) y en el 
antiguo Colegio Militar (Popotla) durante el izamiento de la bandera nacional a media asta, a las 6 
horas. Habrá representaciones del Comité 68 para presenciar la ceremonia. 

Marcha por el 44 aniversario del 2 de octubre en Tlatelolco, que se iniciará a las 16 horas y llegará al 
Zócalo a las 18 horas, donde continuará el mitin. 

Comité 68 
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CLASE POLÍTICA 
Miguel Ángel Rivera 

La cosecha 

 
La Junta de Coordinación Política del Senado de la República, que preside Emilio Gamboa Patrón, 
recibirá hoy al rector de la UNAM, José Narro Robles, e integrantes de la comunidad científica, 
quienes entregarán la propuesta Hacia una Agenda Nacional en Ciencia y Tecnología 
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NO SE OLVIDA 
Pedro Miguel 

 
El PRI se apresta a sentar a Enrique Peña Nieto en la silla que ocupaba su correligionario Gustavo 
Díaz Ordaz hace 44 años, cuando el régimen ordenó el asesinato de cientos de personas en la Plaza 
de las Tres Culturas y desencadenó, en los días posteriores, una represión implacable contra miles de 
disidentes políticos. De no ser por ese dato de trasfondo, tal vez la conmemoración de este 2 de 
octubre no se distinguiría mucho de las anteriores. 

La situación se ha comparado, de manera equívoca, con un inverosímil retorno al Kremlin del Partido 
Comunista de la Unión Soviética. De manera equívoca, porque si bien la facción burocrático-mafiosa 
que se hizo con el poder en Rusia tras la desaparición de la Unión Soviética recicló a muchos de los 
cuadros gobernantes, la estructura del Estado fue lisa y llanamente desmantelada. En México, en 
cambio, entre 1988 y 1994 la institucionalidad política fue sometida a un reajuste mayor que le ha 
garantizado la pervivencia hasta nuestros días. 

No está de más recordar dos de los rasgos más característicos de ese reajuste: por un lado, la 
reducción del poder de las cúpulas sectoriales priístas (CTM, CNC, CNOP) a mecanismos clientelares 
más ágiles y, sobre todo, bajo el mando presidencial directo, de los que el ejemplo más claro es 
Solidaridad –Pronasol– Oportunidades; por el otro, la conversión del régimen monopartidista en un 
sistema bipartidista articulado por el acuerdo en torno al modelo neoliberal. 

El verdadero equivalente mexicano del Pacto de la Moncloa –ese que permitió, paradójicamente, que 
todo en España quedara atado, y bien atado– fue acordado en el sexenio de Salinas entre el viejo 
aparato priísta, el panismo emergente y las cúpulas empresariales, y desde entonces ha marcado los 
rumbos y los límites del ejercicio del poder público. 

Uno de los puntos centrales de ese pacto es la preservación transexenal de la impunidad. Por eso los 
gobiernos panistas no se tomaron la molestia de procurar justicia para los crímenes de lesa humanidad 
cometidos desde el poder hoy hace 44 años y por eso el calderonato se apresuró a gestionar la 
impunidad para Ernesto Zedillo, acusado por su responsabilidad política en la masacre de Acteal, y 
desde luego es impensable que Peña Nieto permita, en caso de que logre tomar posesión, llevar a 
Calderón a los tribunales para que responda por su decisión de llevar al país a una sangrienta y 
delirante guerra interna. 
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Resulta, entonces, sumamente impreciso hablar de una restauración priísta en 2012, porque en estos 
12 años el PRI no ha abandonado el poder político formal y los poderes fácticos no han abandonado al 
PRI. Ahora bien: por más que el sistema se haya preservado casi intacto, y por mucho que Peña Nieto 
se parezca a su abuelo político Díaz Ordaz, el 2 de octubre de 2012 no tiene nada que ver con esa 
misma fecha de 1968. Si por ellos fuera, cada primero de septiembre los priístas seguirían bañando en 
confeti a un asesino con investidura y aquí no habría pasado nada. 

Pero en estas cuatro décadas la sociedad sí ha experimentado y ha impulsado transformaciones 
profundas y radicales. Numerosas gestas políticas, sindicales, campesinas, indígenas, estudiantiles y 
de género han fraguado en organizaciones, en conciencia cívica y en actitudes ciudadanas y sociales 
rebeldes y respondonas. Por más que no haya podido evitar la distorsión de su propia voluntad en la 
elección del 1º de julio, esa sociedad es, en cambio, un obstáculo insalvable para que una nueva 
presidencia priísta pudiera echar mano de las viejas prácticas represivas de su pasado, sea la masacre 
diazordacista en una plaza pública, la guerra sucia de Echeverría y López Portillo, los asesinatos 
selectivos del salinato o las masacres campesinas perpetradas en el gobierno de Zedillo. 

Aun con esas grandes diferencias el descendiente mexiquense tiene que agradecerle al ancestro 
poblano algunos huecos en las movilizaciones de hoy porque, de no haber sido por Díaz Ordaz, 
muchos de los jóvenes muertos en Tlatelolco estarían marchando, así fuera viejos y cansados, hombro 
con hombro con los chavos insumisos del presente, y esas ausencias duelen y el crimen no se olvida. 
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CAFE POLITICO 
JOSÉ FONSECA 

Herencia, el contrato con Repsol. 
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LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL PARA PRINCIPIANTES 
JUAN RAMÓN BUSTILLOS 
La nostalgia del panismo 
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EXPEDIENTE POLÍTICO 
José Contreras 

NUEVA JERUSALÉN 

En la Nueva Jerusalén, ni para cuándo. 

Este martes, los 240 niños que acudían a una escuela improvisada ubicada en la comunidad La 
Injertada dejarán de tomar clases. 

Está estancado el diálogo entre los dirigentes del grupo fanático-religioso que controla la Nueva 
Jerusalén, los laicos y las autoridades. 

El gobierno de Michoacán, como los chinitos. 

expedientepolitico@yahoo.com.mx 
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PEPE GRILLO 
 
Uno y otra 
 
Entre los asistentes al encuentro de Enrique Peña con la comunidad científica del país, quedó la 
certeza de que se trabaja de manera coordinada. José Narro desde la Torre de Rectoría, y Yoloxóchitl 
Bustamante desde su cargo como directora general del IPN. Narro es un operador político de élite, de 
los que no se dan en maceta ni en probeta; mientras que la doctora Bustamante ha revitalizado a una 
comunidad académica que hoy trabaja en santa paz. Narro puede acercar al gobierno de Peña a las 
inteligencias más reconocidas del país. Bustamante, por su parte, tiene un ambicioso proyecto de 
expansión en marcha. Su objetivo es poner la técnica al servicio de la patria. 

De la violencia 

La toma de los plantes educativos de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México fue un acto 
violento, de fuerza. Es un contrasentido rechazar recurrir a la fuerza legítima del gobierno capitalino 
para recuperar planteles tomados y retenidos por la fuerza. Nadie pide represión, ni nada por el estilo, 
pero tampoco se vale engañar a la opinión pública. Si quieren recupérenlos con lisonjas y flores. Si 
quieren llévenle serenata a los inconformes, pero que vuelvan las clases a los planteles. Para eso se 
construyeron, con dinero público por cierto, para ser centros de enseñanza, no territorios liberados. 

2 de Octubre 

Las principales escuelas de educación superior del país “matarán” clases este martes. El pretexto ideal 
es que se recuerda un aniversario más de los hechos de la Plaza de las Tres Culturas. Algunos 
políticos, en el colmo del oportunismo, se quieren agarrar de la efeméride para salir en los diarios. Las 
huestes de Manuel Mondragón estarán a prueba. 
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Los agresores de Adela y el 2 de octubre 
 

Hace 44 años fueron asesinados en la plaza de Tlatelolco decenas de jóvenes. Muchos otros 
terminaron en la cárcel y se abrió una oscura noche en la vida del país que apenas comenzaría a 
clarear con la reforma política que implementó varios años después don Jesús Reyes Heroles. Fue 
una noche fruto de la estupidez y la intolerancia, ejercida sobre todo contra los jóvenes pero que, en 
realidad, buscaba atacar toda disidencia, todo pensamiento alternativo a la vía única de una 
Revolución Mexicana que, como bien había dicho Cosío Villegas unos años atrás, ya había muerto. 

Han pasado los años, casi medio siglo, y la herida sigue abierta. Lo que resulta triste y paradójico es 
que esa intolerancia la han asumido hoy los herederos de quienes la sufrieron entonces, eso cuando 
no son los mismos protagonistas que simplemente han cambiado de etiqueta y se siguen moviendo 
con la misma lógica política de entonces. Hace 44 años, por ejemplo, Porfirio Muñoz Ledo defendía, 
ya en el Congreso y como gran promesa política, la actuación del gobierno contra los estudiantes a los 
que calificaba como parte de una conspiración marxista en contra del democrático presidente Gustavo 
Díaz Ordaz. En la secretaría de Gobernación, junto a Luis Echeverría, ya trabajaba otro 
destacadísimo funcionario, caracterizado como un muy buen operador, Manuel Bartlett, hoy, como 
Porfirio, férreos defensores de Andrés Manuel López Obrador, uno hasta hace unas semanas 
diputado por el maoísta PT, el otro, flamante coordinador de los senadores de ese mismo partido. 

Pero decíamos que los herederos de los reprimidos en el 68 hoy actúan en muchas ocasiones con la 
misma intolerancia que sufrieron sus padres. El sábado, la querida amiga y compañera Adela Micha 
recibía un doctorado honoris causa en Veracruz, en las instalaciones del Congreso. Como ocurrió en 
San Lázaro la semana pasada, de la mano con legisladores locales de corrientes ultras, ingresaron al 
evento un par de jóvenes que, para demostrar su valentía, agredieron a Adela arrojándole unos 
huevos. Ella reaccionó como lo que es, como una mujer con valentía, estilo y profesionalismo. Los 
jóvenes huyeron y poco después fueron detenidos. Tengo entendido que pagaron una fianza y salieron 
en libertad. 

¿Por qué atacaron a Adela? Pues porque no apoya a López Obrador. Así se han sucedido las 
agresiones, desde 2006, contra muchos comunicadores, agresiones de todo tipo, desde bloquear 
periódicos y empresas de comunicación hasta boicotear presentaciones de libros; desde la agresión 
física directa hasta el insulto que intenta intimidar.  
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Ha ocurrido ahora con Adela, y no hace demasiado con Carlos Marín y con Ricardo Alemán. 
Olvidemos por un momento las innumerables agresiones e insultos que dirigen estos grupos por las 
redes sociales a cualquier comunicador que no coincida con su líder o sus acciones. 

Son acciones fascistoides. Lo grave no es sólo que ocurran: es más grave aún que no pase nada, que 
no exista un dirigente del PRD o de los otros partidos de izquierda (o de los medios tan incondicionales 
con ellos, en el periodismo escrito o la radio) que critique y descalifique a esos héroes de la agresión. 
¿Dónde ha estado la descalificación de estos hechos por parte de los dirigentes del PRD, del Morena, 
de López Obrador?, ¿qué hubieran hecho estos personajes si la agredida en lugar de Adela hubiera 
sido Carmen Aristegui, si un par de huevazos se estrellaran contra la humanidad de López Obrador, 
si se hubiera bloqueado la entrada de La Jornada o Proceso, si hubiera sido boicoteada la 
presentación de un libro de cualquiera de ellos? En ninguno de esos medios ni entre esos dirigentes 
políticos ha habido un rechazo ni implícito ni explícito a las acciones contra comunicadores. Al 
contrario, en las pocas ocasiones en que allí se informa sobre ellas se hace de una forma ascéptica, 
sin juicio de valor alguno, como si todo fuera causado por alguna extraña fuerza de la naturaleza. 

Estos grupos, lo mismo que un #YoSoy132 que ya nada tiene que ver con lo que en algún momento 
fue, convertido en una simple extensión del Morena, el SME y similares, han agredido una y otra vez a 
periodistas y medios. Son los mismos grupos y personajes que pueden exigir justicia expedita cuando 
alguien que alguna vez trabajó en un medio de comunicación sufre un ataque de un grupo del 
narcotráfico (aunque lamentablemente se compruebe que la misma es consecuencia de la relación que 
tenía con esas organizaciones), pero que son incapaces, no sólo de condenar la agresión contra 
cualquier comunicador real, importante, de peso, de los que realmente trabajamos día con día, sino 
que, además, terminan siendo cómplices, en el mejor de los casos por omisión, de los agresores. Un 
abrazo solidario para mi querida Adela Micha. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/12 NACIONAL 27 

 

ARMANDO SALINAS TORRE 
Alonso Lujambio 

 
Con cariño y afecto, Iñigo, Tomás y Sebastián 

 
A su corta edad, con sensibilidad, honestidad y visión conquistó el corazón y tocó la conciencia y el 
alma de millones de personas. 

Alonso ejerció, en forma constante, con maestría y apostolado la noble y enriquecedora misión de 
estudiar, investigar y educar. Cada ocasión que tuve el privilegio y placer de dialogar con él siempre 
me llevé la sensación que había enriquecido mi formación o, al menos, la perspectiva sobre temas en 
los que en forma natural encontraba las coincidencias. 

Sólo el destino le podía hacer lo que le hizo, puesto que él tenía la firme decisión de impulsar, desde 
donde fuera (con merecimiento para hacerlo desde Los Pinos) la transformación de nuestro país; 
principalmente desde el ámbito de la educación, el combate a la corrupción y la generación de 
condiciones de autosuficiencia para millones de personas que viven en condiciones de pobreza en 
nuestro país. 

Gozar de la convivencia con Alonso era recrear el orgullo y satisfacción de su amistad, porque era una 
persona que se brindaba a sus familiares y amigos, pero sobre todo por ser un hombre representativo 
de la etapa histórica que vivimos, además que contribuyó, en forma destacada, a consolidar la 
democracia procedimental para sus hijos y el país entero. 

Su ideal de crear y consolidar instituciones democráticas las hizo realidad principalmente en el IFE y 
en el IFAI, aunque, una vez más, sus éxitos estuvieron en la formación de demócratas a lo largo de su 
vida profesional. 

Alonso, además de promover y defender sus principios democráticos, los vivía con gran pasión; de la 
transparencia hizo un baluarte al frente del Instituto Federal de Acceso a la Información, así como el 
diálogo y la razón sus principales herramientas para tratar de hacer realidad las transformaciones que 
el país necesitaba en esta materia. 

La presencia del senador Lujambio en el Congreso de la Unión le proporcionaba a dicho órgano 
legislativo un gran compromiso con los temas que nuestro país demandaba, mejor educación, mayor 
democracia, pero sobre todo, hacer realidad la transparencia en todos los ámbitos, incluida la materia 
laboral. 
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Flaco favor le hacen quienes se dicen de izquierda y mantienen en la opacidad el que los líderes 
sindicales manejen los recursos de los trabajadores bajo la bandera verdaderamente espuria de la 
autonomía sindical. ¿Cuáles serían los argumentos que se opondrían en el debate en el que 
participara el senador Alonso Lujambio para defender la transparencia de los recursos de los 
trabajadores? La autonomía sindical protegida como una garantía social en nuestra Constitución 
Política no puede ser alegada en contra de sus beneficiarios directos: los trabajadores, cuyos salarios 
se ven mermados y van a parar en las cuentas de gastos y beneficiarios que sólo sus líderes conocen. 

Alonso no se amedrentó ni lo haría ante los desplantes autoritarios para eliminar los privilegios legales 
de que gozan quienes se benefician con la situación actual de la legislación laboral en el ámbito 
sindical. 

Una vez más se desenmascaran quienes dicen luchar contra la pobreza y se benefician de ella a 
través del corporativismo y el clientelismo ¿En dónde está ahora quien decía que primero los pobres? 
¿Por qué se oponen en verdad el PRI y el PRD a la reforma laboral en materia de democratización y 
transparencia sindical? 

Conocedor, como pocos, de la historia, sus principios y doctrina de Acción Nacional, nuestro partido 
perdió un extraordinario simpatizante y militante panista. 

El legado de esfuerzo, entereza y honestidad que deja a su familia brinda un patrimonio más valioso 
que permitirá a su esposa Tere y sus hijos enfrentar con orgullo, pero no sin dificultades, su partida y 
descanso en paz. 

Hasta siempre, amigo Alonso. 
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MANUEL OCHOA 
Apatía ciudadana 

 

La reforma laboral nos permitió tener un panorama de la perspectiva legislativa de los próximos años 
México a través del tiempo ha pasado por una serie de cambios y transformaciones, sin embargo, en 
esencia se mantiene como un país con una gran brecha de desigualdad social, con un cúmulo de 
intereses individuales fragmentados y con un poder dividido, que se mantiene estratificado mediante 
diferentes cacicazgos estatales. 

Estamos transitando hacia una década en donde las potencias mundiales se encuentran en graves 
problemas. México tiene la gran oportunidad para convertirse en una nación con igualdad social amplia 
y así lograr ser un eje fundamental en desarrollo económico, político y social en el mundo. 

Nuestra posición geográfica es todo un privilegio al encontrarnos cerca de grandes mercados 
mundiales, que podemos aprovechar si sentamos las bases de la innovación nacional que 
necesitamos. Desgraciadamente, nos hace falta darle ese valor agregado tanto a lo que producimos, 
como a lo que somos. Cada región debe identificar sus ventajas competitivas y aprovecharlas 
plenamente para desarrollarse y estar en la tendencia de lo que demanda la población mundial. 

La mayor parte del tiempo criticamos a la política como el origen de todos los males, y aunque 
realmente sí tenemos una política poco profesional, costosa para el erario público, y ajena a los 
verdaderos intereses de los ciudadanos, dentro de cada uno de los partidos políticos surgen hombres y 
mujeres respetables, conscientes de la realidad nacional y del trabajo diario que se necesita para 
transformar a México. Es nuestro deber apoyar a estas figuras jóvenes, y dejarlos avanzar 
exigiéndoles siempre humildad, congruencia y cero tolerancia a la corrupción. 

La reforma laboral nos permitió tener un panorama de la perspectiva legislativa de los próximos años. 
Esta reforma preferente agarró en curva a la nueva legislatura que apenas estaba acomodándose en 
sus curules. El PRI nos dejó ver que seguirá manteniendo esos privilegios sindicales ocultos, que pone 
en funcionamiento durante las campañas electorales, mediante su rechazo a la democracia sindical al 
preferir el voto a mano alzada que un voto democrático, libre y secreto para que los agremiados elijan 
y renueven a los líderes sindicales. 
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Al cauce del PRI se unieron Nueva Alianza, por obvias razones proteccionistas hacia Elba Esther; al 
igual que el Verde Ecologista. El PAN y el grupo parlamentario de izquierda se unieron en torno a la 
democracia sindical, pero fueron separados en otros aspectos importantes de la reforma. A la izquierda 
se le notó dividida en varios rubros, entre los que buscan un diálogo y los que buscan interrumpir, sin 
importar el medio, cualquier tipo de legislación que no emane de sus filas. Es fácil identificar cual es la 
izquierda que le conviene a México y que pide a gritos gran parte de la población. 

Pero a todo esto, ¿ya nos dimos cuenta de qué temas votó a favor o en contra el diputado que 
elegimos el 1 de julio? Los diputados son nuestros representantes y empleados, si no le “echamos un 
ojo” a lo que hacen y votan, con qué cara podemos ir a reclamar después que no hicieron nada o que 
sólo vivieron bien del salario que les pagamos durante su legislatura. 

Necesitamos darnos cuenta de que los políticos, a quienes siempre culpamos de todo, son sólo parte 
del problema, la otra parte somos nosotros, los ciudadanos. La apatía de ejercer plenamente nuestro 
deber ciudadano es muy grande, nos gusta mucho ir a votar, pero después nos despreocupa lo que 
haga a quien elegimos, nos ponemos a criticar en vez de exigir que representen nuestros verdaderos 
intereses públicos. 

México no sólo necesita a la política y a la iniciativa privada para ser un mejor país, también necesita 
ciudadanos que estén a la altura de la nación, que se busca construir y crear. Ya que como decía 
Martin Luther King “Lo preocupante no es la perversidad de los malvados, sino la indiferencia de los 
buenos”. 
 


